

por una vieja tradición caudillista. Criticando nuestra posición hacia Luis Carlos Prestes²⁸¹, acusándonos de haber tenido poca severidad frente a él, estos elementos, en cambio, ayudaron a Astrojildo, que en ese tiempo se había ligado a Miguel Costa²⁸², a luchar contra Prestes por que este se había dispuesto a romper con la burguesía, y de tal modo contribuyeron, sin quererlo, a la formación de una especie de “Zubatovchina”²⁸³ bajo la dirección de Miguel Costa, la que continua hasta hoy, en la región de São Paulo principalmente.

En las cuestiones tácticas los errores de este grupo se han expresado en sus proposiciones de boicotear a la Constituyente en su enorme subestimación de las luchas por las reivindicaciones inmediatas, en haber originado una gran confusión respecto a la pequeña burguesía, tachando a la masa a menudo como si se tratara de los caudillos y agrupaciones pequeño burgueses. Tampoco mostró este grupo la comprensión necesaria de la formación del Partido como un proceso: en realidad ellos reemplazaban al Partido por un grupito de compañeros que estaban de acuerdo entre sí. Con relación a Astrojildo, este grupo no hizo ninguna lucha ideológica ni tomó sistemáticamente medidas contra él; solo atinó a exigir de nosotros que los expulsáramos por arriba. La política de este grupo frente al reflujo de una parte de las organizaciones fue desastrosa. En la cuestión de la proletarización ocupó una posición “menchevista”, a pesar de que en su mayoría está constituido por intelectuales.

Las falsas posiciones de este grupo sirvieron de fortalecimiento a las posiciones del grupo de las tendencias derechistas.

Fernando de Lacerda²⁸⁴ ha sido el que encabezaba el grupo “izquierdista”. En su práctica ha sido mejor que en sus teorías. Tenemos la impresión de que de todo el grupo, él es el que muestra la mejor voluntad para comprender y corregir sus errores.

La otra tendencia es la del oportunismo podrido, que ideológica- y sospecho que también orgánicamente – está dirigido por Astrojildo Pereira. En São Paulo sostienen la política de celebración directa con Miguel Costa, etc.

²⁸¹ Véase la nota 201.

²⁸² Véase la nota 225.

²⁸³ «Zubatovschina» es un término ruso para denominar al Sistema de organizaciones legales obreras creado a inicios del siglo XX bajo el patronato del dirigente policiaco Serguei Zubatov; su propósito fue el control político de las autoridades sobre el movimiento obrero.

²⁸⁴ Véase la nota 233.